

Déclaration de M. Jacques Chirac, Président de la République, sur l'"Alliance des civilisations", groupe de haut niveau de l'ONU consacrée au dialogue entre les différentes civilisations, à Barcelone le 27 novembre 2005.

Mesdames et Messieurs les Chefs d'Etat et de gouvernement,

A la veille du premier sommet euro-méditerranéen, nous nous retrouvons pour un moment de réflexion sur l'Alliance des civilisations. Je m'y associe volontiers car j'y vois, comme je l'avais dit à l'UNESCO au lendemain des attentats du 11 septembre 2001, une urgence de notre temps. Certains croient devoir prophétiser un choc des civilisations où l'on verrait s'affronter cultures et religions. Leur discours se nourrit de toutes les peurs. N'acceptons pas le piège que nous tendent ceux qui veulent opposer les hommes, leurs croyances, leurs traditions. Faisons valoir une volonté politique et morale : celle de la raison et de la tolérance.

Sur quels principes fonder l'Alliance à laquelle vous nous invitez, Cher José-Luis ? J'en verrais quatre.

Le premier est l'égalité de dignité de toutes les cultures, et leur capacité à s'enrichir les unes les autres. Le processus de Barcelone est à cet égard, depuis dix ans, un creuset irremplaçable d'échanges et de rencontres.

Le deuxième est la reconnaissance de la diversité culturelle. La diversité des cultures, des langues, des traditions, est menacée par l'effet de laminage de la mondialisation. C'est l'une des raisons de la crispation identitaire qui se manifeste dans le monde contemporain. La défense de la diversité est désormais inscrite dans le droit international grâce à la signature récente de la convention de l'UNESCO. Il s'agit d'en faire vivre les dispositions en reconnaissant le droit de chaque pays à mener les politiques culturelles qui lui semblent les plus conformes à son génie et en soulignant que les biens culturels ne sont pas des marchandises.

Le troisième principe est évidemment le respect. Respect de l'autre, en l'acceptant dans sa différence, ce qui n'est pas la démarche naturelle des sociétés humaines. Respect de soi, qui passe à la fois par la confiance dans son identité et par l'aptitude à porter un regard lucide sur le passé. Respect des valeurs universelles, qui transcendent les expériences historiques, afin que soient affirmés les droits imprescriptibles de chacun.

Le dernier principe est la solidarité. Les sociétés européennes sont fondées sur cette exigence. C'est le fruit de durs combats. A l'heure de la mondialisation, c'est-à-dire d'un monde où l'information se diffuse instantanément, cette exigence est l'un des éléments indispensables d'une authentique Alliance, le garant de l'égalité véritable entre les hommes de toutes origines. Dans un monde troublé et qui se cherche, l'Alliance des Civilisations mérite notre appui. La France y participera activement, parce qu'elle est conforme à l'humanisme et par là même vecteur de paix et de progrès.

Je vous remercie.